
●2018年，重庆正式启动高铁建设
五年行动。新规划1700公里的高铁网，
实现“五年全开工”“十年全建成”，加速形
成“米”字型高速铁路网

●目前，重庆铁路物流枢纽正提速建
设，着力打造“1+2+12”三级物流节点网
络，到2030年，将建成国家综合性铁路物
流枢纽

●“米”字型高铁网建成后，将形成以
重庆枢纽为中心，高速铁路通道为骨架，
普速铁路为支撑，连通欧亚、通达全国、畅
通周边的现代化铁路网络体系。届时重
庆将形成至周边省会城市坐高铁基本实
现1-3小时快速到达
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新华社北京11月8日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近平
近日对川藏铁路开工建设作出重要指示
指出，建设川藏铁路是贯彻落实新时代
党的治藏方略的一项重大举措，对维护
国家统一、促进民族团结、巩固边疆稳
定，对推动西部地区特别是川藏两省区
经济社会发展，具有十分重要的意义。

习近平强调，川藏铁路沿线地形地
质和气候条件复杂、生态环境脆弱，修建
难度之大世所罕见，要充分发挥我国社
会主义制度能够集中力量办大事的优
势，把这一光荣而艰巨的历史任务完成

好。国铁集团要落实主体责任，有关单
位和川藏两省区要加强协调配合，精心
组织实施，广大铁路建设者要发扬“两
路”精神和青藏铁路精神，科学施工、安
全施工、绿色施工，高质量推进工程建
设，为全面建设社会主义现代化国家作
出新的贡献。

中共中央政治局常委、国务院总理
李克强作出批示指出，建设川藏铁路是
党中央、国务院立足全局、着眼长远作出
的重大战略部署。各有关方面要坚持以
习近平新时代中国特色社会主义思想为
指导，认真贯彻党中央、国务院决策部

署，落实新发展理念，按照安全可靠优
先、时间服从质量的原则，优化完善工程
方案，加大技术攻关力度，科学安排施工
组织，狠抓安全生产责任，加强生态环境
保护，统筹好疫情防控、群众民生等工
作，高起点高标准高质量推进川藏铁路
工程建设，为增进藏区群众福祉、促进区
域协调发展和全面建设社会主义现代化
国家作出新贡献！

川藏铁路（雅安至林芝段）开工动员
大会11月8日在北京和川藏铁路控制性
工程色季拉山隧道、大渡河特大桥三地，
以视频连线的方式同时进行。中共中央

政治局委员、国务院副总理刘鹤在大会
上传达习近平重要指示，为川藏铁路工
程建设指挥部揭牌，宣布川藏铁路（雅安
至林芝段）开工建设。

川藏铁路成都至雅安段已于2018
年 12 月开通运营，拉萨至林芝段于
2015年6月开工建设，目前工程进展顺
利，此次开工的雅安至林芝段位于四川
省、西藏自治区境内。线路起自四川雅
安，终至西藏林芝，为国家Ⅰ级双线铁
路，新建正线长度1011公里，设计时速
120公里至200公里。项目由国铁集团
负责组织实施。

习近平对川藏铁路开工建设作出重要指示强调

发扬“两路”精神和青藏铁路精神
高 质 量 推 进 工 程 建 设

李克强作出批示

□本报记者 杨永芹

火车一响，黄金万两。
11月9日，备受关注的渝万高铁开工建设。这

是继已经通车的成渝高铁、渝万城际，以及在建的
郑万高铁、渝湘高铁重庆站至黔江段、渝昆高铁之
后，重庆拥有的第六条高速铁路。渝万高铁建成
后，乘客坐高铁从重庆主城都市区中心城区到万
州，将由目前的1个半小时缩短至50分钟左右。

除了渝万高铁，今年重庆的高铁建设还有更多
期待——根据规划，年内还将力争开工成渝中线、
渝西、成达万三条高铁。

提速，提速，再提速！重庆建设国家综合性铁路
枢纽和国际性综合交通枢纽的步伐按下了“快进键”。

弥补高铁对外大通道不足
重庆启动高铁建设五年行动

交通强国，铁路先行。
在中国庞大的交通网络中，高铁犹如一颗耀眼

的明星。有数据显示，高铁动车组对经济的拉动效应比例可以达到1:5。
地处内陆的重庆，高铁对外大通道不足，成为发展中的短板。
2018年，重庆正式启动高铁建设五年行动，明确高速铁路建设要突出“加

快”。新规划1700公里的高铁网，实现“五年全开工”“十年全建成”，加速形成
“米”字型高速铁路网。

为加快推动高铁建设，市委、市政府统筹部署，市交通局、重庆铁路投资集
团等积极协调，国家相关部委和国铁集团急地方所急，积极创造有利条件加快
审批进度。

2018年11月，渝湘高铁重庆站至黔江段和重庆东站开工建设，拉开了重
庆高铁“加速跑”的序幕；

2019年9月，渝昆高铁重庆段开工；
今日，渝万高铁开工，年内有望再开建三条高铁……
不仅如此，一批在建铁路项目也渐入“收获期”。
2018年初，渝贵铁路、成渝高铁枢纽段、重庆西站一期和沙坪坝站建成投

用；
2019年底，我国“八纵八横”高速铁路网重庆途经长沙至厦门主通道的重

要组成部分黔常铁路建成通车；
2020年8月，新建渝怀铁路二线涪陵至中嘴段开通运营，年底将全线建

成通车；
2021年，郑万高铁重庆段有望建成通车；
……
随着一条条高铁纵横穿越巴渝大地，越织越密的铁路网将重庆与国内越

来越多的城市紧密串联起来，重庆至长三角、珠三角等经济发达地区联系更加
便捷。

“这不仅将有效改善出渝高铁大通道不足的现状，还将进一步加快重庆融
入全国铁路网进程，推动‘一带一路’建设和长江经济带发展，完善重庆综合立
体交通运输体系，助推内陆开放高地建设。”市交通局相关负责人表示。

坐着高铁上下班
来一场说走就走的旅行

“现在坐高铁上班，从重庆北到复盛高铁站只需15分钟，太方便了。”11
月7日，家住龙头寺附近的市民江莉表示。 （下转8版）
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□本报记者 付爱农

11月6日，位于渝中区大石化新区
的重庆市区块链产业创新基地，熙来攘
往的人群中，“90后”占了绝大多数。

“区块链，是‘年轻’的新兴产业之
一；区块链工程师，也成了新职业之一。”
作为重庆乃至全国最早一批区块链工程
师之一，迪肯区块链科技（重庆）有限公
司（下称迪肯科技）副总经理杨光兴说，
正因为区块链产业“年轻”，大家站在新
的起跑线上，所以在互联网诸多细分领
域中，重庆、成都等西部城市有了新的机
会。

瞄准机会返渝创业
杨光兴今年32岁，算得上区块链领

域里的“老前辈”。迪肯科技分布于重
庆、成都和深圳的五六十名区块链工程
师，基本上都是“90后”。

当然，杨光兴被称为“老前辈”，更因
为他进入区块链行业早、技术过硬：这个
出生于江津的农村娃，在重庆邮电大学
读大三的时候，就已经痴迷于数据传输
及应用等技术领域了。

“10 年前，还没有区块链这一概
念。我所参与的部分，是关于数据传输
协议、处理技术等方面的事情。”杨光兴
说，圈内（区块链技术圈）将这种工作称

之为共建“代码开源社区”。
而共建“代码开源社区”，恰恰是区

块链最初的组织形态。“据我所知，当时
全球圈内人仅有几千名，我们是第一批

‘区块链开源社区的代码贡献者’。”杨光
兴说，当时，重庆、成都等地就有不少“代
码贡献者”，现在，这批人大多成了圈内
的技术骨干。

大学毕业后，杨光兴去了北京中关
村。有了一定积累后，2015年春节——
也就是“十三五”规划实施之初，杨光兴
与几位同事一起返渝。

这些“技术男”到重庆创业最直接的
理由是：2014年8月20日，重庆国家级互
联网骨干直联点开通，标志着重庆成为国
家互联网络架构中10个一级节点城市之
一。“对互联网从业者来说，这是最基础也
是最大的利好。”杨光兴回忆道，“也正是
从2015年起，区块链这一概念开始进入
公众视野。自此，我们可以叫‘区块链工
程师’了。”

用武之地由小变大
“一个新兴产业的发展，不会一蹴而

就。”杨光兴说，“国家级互联网骨干直联
点开通，只是建起了基础设施，但区块链
的着力点在应用。而当时，川渝等西部
地区的企业、单位对区块链的接受程度
远远滞后于北上广深，区块链的应用舞
台很小。”

2015-2016年，杨光兴等几位区块
链工程师在重庆、成都往返奔波，合伙开
了家小公司，最兴旺时8个人，其中7位
既是股东又是员工。“创业起步阶段，接
受区块链这一新鲜事物的用户很少，公
司每月收入顶多够付房租、租服务器和
个人生活而已。”

转机从2017年起开始——随着大
数据智能化产业的发展，区块链产业链
的上游（智能传感器、物联网等数据采集
端）、下游（金融科技、人工智能等应用
端）逐步打通，处在产业链中间的区块链
有了更大的用武之地。

“在区块链产业初兴之时，重庆就
‘起大早、赶早集’。”渝中区大石化新区
建设管委会副主任罗林说。

2017年，重庆在全国率先出台《关
于加快区块链产业培育及创新应用的意
见》；11月，重庆市区块链产业创新基地
在渝中区大石化新区揭牌，成为全国最
早成立的区块链产业园区之一。

（下转8版）

重庆最早一批区块链工程师：

“链”上未来 加快步子“赶早集”

本报讯 近日，中共重庆市委办公
厅、重庆市人民政府办公厅印发了《重
庆市构建现代环境治理体系实施方
案》，并发出通知，要求各区县各部门结
合实际认真贯彻落实。《重庆市构建现
代环境治理体系实施方案》全文如下。

为深入贯彻落实中共中央办公厅、
国务院办公厅《关于构建现代环境治理
体系的指导意见》，加快构建我市现代
环境治理体系，结合我市工作实际，制
定本实施方案。

一、总体要求
以习近平新时代中国特色社会主

义思想为指导，全面贯彻党的十九大和
十九届二中、三中、四中、五中全会精
神，深入落实习近平总书记对重庆提出
的“两点”定位、“两地”“两高”目标、发
挥“三个作用”和营造良好政治生态的
重要指示要求，深学笃用习近平生态文
明思想，牢固树立绿色发展理念，坚持
党的领导、多方共治、市场导向、依法治

理原则，建立健全我市环境治理的领导
责任体系、企业责任体系、全民行动体
系、监管体系、市场体系、信用体系、法
规规章政策体系。到2025年，形成导
向清晰、决策科学、执行有力、激励有
效、多元参与、良性互动的现代环境治
理体系，为推动全市生态环境根本好
转、切实筑牢长江上游重要生态屏障、
加快建设山清水秀美丽之地提供有力
制度保障。

（下转2版）

市委办公厅、市政府办公厅印发

重庆市构建现代环境治理体系实施方案

本报讯 （记者 白麟）11月5
日，重庆易租通汽车租赁有限公司
与重庆金康赛力斯汽车销售有限公
司、庆铃汽车（集团）有限公司在合
川区龙市镇，联合启动了公务出行
新能源汽车分时租赁试点。

据了解，为缓解公务出行用车
压力，降低机关运行成本，我市渝东
南、渝东北、渝西片区部分区县联合
分时租赁平台，正在市有关部门指
导下，开展乡镇公务用车分时租赁
（新能源车）试点工作。

合川区作为率先开展试点的地
区之一，选择太和镇、龙市镇、清平
镇进行试点。易租通与金康赛力
斯、庆铃汽车合作，在上述几个镇政

府建立公务用车分时租赁试运营站
点，投放一批东风风光E3和庆铃
TAGA-EV等新能源车型，并安装
充电设施。租赁方式采取“线上下
单、一事(时)一租、一租一还、一还一
结”的分时租赁模式,出场计费，回
场结算，回场停放不计费用。

易租通乘用车部负责人介绍，在
用车审批监管方面，分时租赁平台将
利用互联网大数据技术开发的公务
用车管理功能，从前端审批、用车中
的实时管控、用车后的统计分析三个
方面进行全过程数字化监管。

合川区相关人士表示，希望借
由试点项目，探索出一条节约、高
效、绿色的公务出行新模式。

线上下单、一事一租、一租一还、一还一结

重庆试点乡镇公务用车分时租赁
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11月7日，酉阳土家族苗族自治县，一
辆客运车经过丁市镇小界山盘山公路。
近年来，酉阳县加快“四好农村路”建设，
今年9月底全县全面完成“四好农村路”建
设任务，村民小组通畅率达到95%，农村公
路网络更加完善，群众出行更加便捷。

通讯员 何毅 摄/视觉重庆

盘山公路连农家
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书写新时代国际合作共赢新范本

解放碑步行街进博会上展魅力
展厅面积360平方米，呈现重庆

“城市客厅”新貌
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